
Destrozan  
al Madrid
El Paris Saint-
Germain goleó 
4-0 al Real Madrid 
y pasó a la Final 
del Mundial 
de Clubes del 
domingo, donde 
se enfrentará al 
Chelsea.   PÁG. 6
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Ratifica decisión del INE: no hay pruebas de delitos electorales

Niega Trife investigar 
caso de acordeones
No encuentra indicios 
claros para iniciar 
un proceso especial 
sancionador

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El Pleno 
del Tribunal Electoral federal 
rechazó ordenar al Instituto 
Nacional Electoral (INE) una 
investigación sobre el reparto 
de acordeones en la elección de 
integrantes del Poder Judicial el 
pasado 1 de junio.

Los magistrados de la Sala 
Superior negaron la razón a 
la organización civil Justicia 

Común, que impugnó el acuerdo 
de la Unidad Técnica de lo Con-
tencioso Electoral del INE, que 
desechó una denuncia contra 
Morena y el gobierno de la Ciu-
dad de México por el reparto de 
los acordeones.

La agrupación presentó 
la denuncia con informa-
ción publicada en medios de 
comunicación y advirtió que el 
reparto de acordeones configu-
raba la inducción y coacción del 
voto, uso indebido de recursos 
públicos y vulneración al prin-
cipio de equidad en la contienda 
electoral judicial.

Sin embargo, la autoridad 
electoral consideró que no había 
elementos de prueba o indicios 

de la comisión de las infracciones 
denunciadas.

En el proyecto presentado 
por el magistrado Felipe de la 
Mata, se propuso confirmar el 
acuerdo del INE, al considerar 
que sí hubo un análisis prelimi-
nar objetivo de los planteamien-
tos y de las pruebas ofrecidas en 
la queja, sin que se advirtieran 
indicios suficientes para ini-
ciar el procedimiento especial 
sancionador.

El proyecto del magistrado De 
la Mata señala que la agrupación 
omitió señalar las circunstancias 
de modo, tiempo y lugar, respecto 
de hechos concretos.

 zPara el Tribunal Electoral federal está cerrado el caso de los 
acordeones en la elección judicial.

Plantean 
cancelar 
visas a 
racistas
La senadora 
morenista 
Cynthia López 
Castro presentó 
una iniciativa 
orientada a retirar 
la visa o residencia 
temporal o 
permanente 
a cualquier 
extranjero 
que incurra en 
discriminación.

Expresidentes,  
sin impunidad
En medio de la pesquisa que la Fiscalía 
General de la República abrió en contra de 
Enrique Peña Nieto, el senador Gerardo 
Fernández Noroña señaló que ningún 
expresidente debe quedar impune.

Pensión  
alimentaria: 
embargarán 
las Afores
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La Suprema 
Corte de Justicia autorizó embar-
gar la subcuenta de retiro de las 
Afores, pero sólo para pagar pen-
siones alimenticias de menores 
de edad cuando el titular de la 
cuenta esté desempleado y no 
tenga otros recursos.

Por unanimidad, la Primera 
Sala de la Corte concedió un 
amparo que permite embargar 
la cuenta de un burócrata que 
dejó de trabajar, en el primer pre-
cedente de la Corte que autoriza 
una acción de este tipo sobre la 
subcuenta de retiro, cesantía en 
edad avanzada y vejez.

“Nada impide que de manera 
excepcional dicha subcuenta 
pueda ser embargada en la 
misma proporción en que el tra-
bajador desempleado podría dis-
poner voluntariamente de esos 
recursos, esto para garantizar los 
alimentos de un hijo menor del 
trabajador titular de la cuenta 
individual”, explicó al conside-
rar que un veto total a cualquier 
embargo es contrario al interés 
superior de los menores.

No obstante, la Corte no 
declaró inconstitucional el Artí-
culo 79 de la Ley de los Sistemas 
de Ahorro para el Retiro (SAR), 
que prohíbe absolutamente los 
embargos sobre esa subcuenta, 
sino que realizó una interpreta-
ción para facilitar la medida de 
manera excepcional, sólo cuando 
no exista ninguna otra fuente de 
recursos.

Además de que el deudor ali-
mentario tiene que estar desem-
pleado, el embargo procederá si 
no ha hecho aportaciones volun-
tarias a su Afore, de las que ten-
dría que tomarse el dinero de 
maneras preferente.

 zEl embargo será por el monto 
que la ley autoriza para los 
retiros por desempleo.

Consigue Hacienda 
otro plazo a CIBanco
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Debido 
al diálogo entre el gobierno de 
México y las autoridades finan-
cieras de Estados Unidos, el 
Departamento del Tesoro de ese 
país, a través de su Red de Control 
de Delitos Financieros (FinCEN), 
anunció la extensión de 45 días 
para la entrada en vigor de las 
órdenes que restringen ciertas 
transferencias de fondos con 
tres instituciones financieras 
mexicanas, indicó la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP).

Mediante un comunicado, 
Hacienda estimó que será 
hasta el 4 de septiembre de 2025 
cuando inicien las órdenes contra 
CIBanco, Intercam Banco y Vector 
Casa de Bolsa.

La dependencia mexicana 
destacó el contacto constante 
entre ambos países.

“Esta decisión es el resultado 
del diálogo y la colaboración 
entre el gobierno de México y las 
autoridades financieras de Esta-
dos Unidos, así como el diálogo 
y la comunicación constantes 
que se ha mantenido en torno a 
la situación de dichas entidades 

financieras, en un marco de res-
peto a nuestra soberanía”, des-
tacó la Secretaría de Hacienda.

Recordó que el gobierno ha 
asumido la gestión temporal de 
las instituciones señaladas, con 
el objetivo de reforzar la super-
visión, asegurar el cumplimiento 
regulatorio y evitar afectacio-
nes a los usuarios del sistema 
financiero.

El pasado 25 de junio FinCEN 
acusó a dos bancos y una casa de 
bolsa mexicanos de lavar dinero 
de los cárteles de Sinaloa, Jalisco 
Nueva Generación, del Golfo y 
de la organización de los Beltrán 
Leyva, acusaciones que fueron 
rechazadas por esas tres entida-
des financieras.

En la mañanera del día 
siguiente la presidenta Claudia 
Sheinbaum dijo que, si el Depar-
tamento del Tesoro de Estados 
Unidos no da a México pruebas 
de lavado de instituciones finan-
cieras, su gobierno no puede 
reconocer el delito.

Ese mismo día, la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV) decretó la intervención 
gerencial temporal de las tres 
instituciones.

*Con información de Agencia 
Reforma

REVISAN HOSPITALES
Para detectar áreas de oportunidad en infraestructura, y 
fortalecer la calidad de la atención médica, personal del IMSS 
Bienestar realizó una intensa gira de trabajo por unidades 
hospitalarias de Quintana Roo.

Sube de tono el pleito Sheinbaum-Salinas Pliego
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La confron-
tación entre la presidenta Clau-
dia Sheinbaum y Ricardo Salinas 
Pliego, dueño de Grupo Salinas 
(Banco Azteca, Elektra, TV Azteca, 
Total Play, entre otras compañías) 
se tornó más ríspida, elevando el 
tono de las declaraciones de uno 
y otro lado.

Ricardo Salinas Pliego cues-
tionó el apoyo de la presidenta 
Claudia Sheinbaum a tres ana-
listas políticas y escritoras que 
han publicado artículos contra el 
empresario, y señaló que no tiene 
por qué “tolerar abusos de poder”.

En su cuenta de la red social 
“X”, el presidente de Grupo Sali-

nas dijo que la mandataria lo 
usa como un distractor para no 
hablar de los graves problemas 
que enfrenta el país.

“He enfrentado ataques sis-
temáticos, calumnias y juicios 
mediáticos orquestados por su 
gobierno. Por ello, le pregunto: 
¿por qué permite que se me llame 
‘oligarca’, ‘delincuente’, ‘evasor’, 
‘corrupto’, etc, sin pruebas, mien-
tras les exige desesperadamente 
evidencia a quienes acusan al 
gobierno anterior y al suyo de com-
plicidad con el crimen organizado?

“¿Es justo que, desde el Eje-
cutivo, se dé línea a la Suprema 
Corte para que se me persiga 
por consigna política? ¿Por ser 
hombre debo tolerar abusos de 
poder, insultos y linchamientos 

públicos?”, fue parte de lo que 
publicó Salinas Pliego.

Previamente, durante su con-
ferencia mañanera el miércoles, 
Sheinbaum condenó la misogi-
nia y el machismo con los que 
el empresario Ricardo Salinas 
Pliego se refirió a las periodistas 
Sabina Berman, Denise Dresser 
y Vanessa Romero.

“Toda mi solidaridad a Sabina, 
a Vanessa, incluso a Denise Dres-
ser, que miren que no coincidi-
mos en casi nada, pero no se 
puede llamar a una mujer de 
la manera en que esta persona 
se dirige con una misoginia, un 
machismo, un... terrible”, señaló 
en Palacio Nacional.

 zEl enfrentamiento verbal entre Sheinbaum y Salinas Pliego subió 
de tono.lucesdelsiglo.comMÁS INFO. lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Foto: Agencia Reforma
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¿NOBEL DE LA PAZ… O MEDALLA  
AL CINISMO INTERNACIONAL?

QUE no nos sorprenda si un día el Nobel de la Paz lo ganan Rambo, Darth Vader 
o cualquier CEO de una empresa de armas. Porque lo de la paz, en el mundo de los 
galardones globales, ya parece más una ocurrencia de marketing que un ideal universal. 
El último episodio de esta tragicomedia lo protagonizan Benjamin Netanyahu —sí, 
el mismo que anda ocupado justificando ofensivas militares— y Donald Trump, ese 
incansable promotor del “hazlo tú mismo” diplomático, quien ahora ha sido propuesto 
como “candidato natural” al premio que se supone, premia la paz.
LEYÓ usted bien, respetable lector: Netanyahu entregó personalmente una carta al 
Comité Nobel proponiendo a Trump como merecedor del reconocimiento, por su 
rol en los Acuerdos de Abraham y por lograr, con su siempre delicada diplomacia de 
testosterona, un alto el fuego en Gaza. Esto ocurrió en la Casa Blanca, en una cena 
privada. Como si estuviéramos viendo un capítulo de House of Cards, pero con menos 
sutileza y más bombas.
LA IRONÍA no tarda en hacer erupción. Apenas semanas antes de la postulación, 
Estados Unidos, con Trump todavía dejando su huella en la política exterior, lanzó 
14 bombas “Rompe Banker” sobre instalaciones nucleares iraníes. Cada una de 13.6 
toneladas. ¿Y el resultado? Una nominación al Nobel de la Paz. Es como prenderle fuego 
a una biblioteca y recibir el premio nacional de fomento a la lectura.
PERO lo más revelador no es el acto, sino la naturalidad con la que se realiza. Netanyahu, 
sonriente, habla de méritos. Trump, complacido, dice que no lo esperaba (aunque ya 
había dicho que lo merece “cinco veces”). Y el mundo, en una mezcla de indignación y 
resignación, asiste al espectáculo con el mismo desconcierto que provoca ver a un gato 
conduciendo un autobús escolar.
LA ESCENA, evidentemente, incendió las redes, los periódicos, las sobremesas políticas. 
En Europa, expertos en paz —esos que todavía creen que “paz” significa algo más que 
una pausa entre dos guerras—, alzaron la ceja. En Noruega, Dan Smith y Asle Sveen 
tacharon la propuesta de cínica; en España, Àngels Barceló fue aún más directa: “un 
genocida proponiendo a un autócrata enloquecido”. A lo que muchos respondieron: “¿y 
dónde firmamos esa descripción?”.
FIEL a su estilo monástico, el Comité Nobel, no ha dicho ni pío. No lo hará. Ellos 
guardan el secreto por 50 años, como si así el polvo de la historia pudiera barnizar de 
dignidad ciertas decisiones. Porque, ojo, no es la primera vez que se tambalean los 
principios del premio. Ya lo hicieron al dárselo a Kissinger, arquitecto de golpes de 
Estado; a Obama, recién desempacado del Capitolio; o a Arafat, cuyas credenciales de 
pacifista eran tan ambiguas como sus discursos.
CON la nominación de Trump, lo que queda claro es que el Nobel de la Paz ya no es lo 
que era. Y quizá nunca lo fue. Tal vez lo que premiamos no es la paz, sino la narrativa 
más convincente. La capacidad de convertir una ofensiva en un gesto de contención. 
El don de presentar una bomba como un ramo de flores. Y es que si algo ha logrado esta 
candidatura es exponer, con toda su crudeza, la decadencia simbólica del premio.
LO QUE fue creado para honrar la paz entre naciones hoy parece inclinarse ante la 
geopolítica del espectáculo, donde lo simbólico vale más que lo sustancial. Así que, 
mientras el Comité guarda silencio y Trump ensaya su discurso de aceptación (“lo 
merezco cinco veces”), el resto del mundo asiste al show, esperando que, al menos esta 
vez, el telón caiga antes de que el Nobel se convierta, oficialmente, en el “Oscar a la mejor 
ficción diplomática”.
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REAPARECE KATY PERRY TRAS RUPTURA 
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Katy Perry 
reapareció en el desfile de Balen-
ciaga durante la Semana de la 
Moda en París, acompañada por 
su amiga Lauren Sánchez, días 
después de confirmar su sepa-
ración del actor Orlando Bloom.

La cantante, de 40 años, sor-
prendió con un elegante mini-
vestido negro, tacones distintivos 
y gafas de lentes transparentes, 

luciendo un moño apretado con 
raya lateral que completó su look 
sofisticado.

Junto a Sánchez, quien asis-
tió sin su esposo Jeff Bezos, tam-
bién estuvieron Kim Kardashian 
y la modelo italiana Vittoria 
Ceretti, amigas cercanas de la 
presentadora.

La reaparición pública de la 
cantante llega en medio de un 
periodo de transición personal, 
luego de que se oficializara su 
ruptura con Bloom, con quien 

aún mantiene una relación por 
el bienestar de su hija Daisy, de 
cuatro años.

A pesar de la separación, 
ambos han demostrado estar 
enfocados en una crianza com-
partida y armoniosa.

De hecho, según TMZ y Page 
Six, Perry y Bloom fueron capta-
dos recientemente disfrutando 
del mar a bordo del lujoso yate de 
Bezos, valuado en 500 millones 
de dólares, en compañía de su 
hija Daisy y los recién casados 

Jeff y Lauren.
En las imágenes, se ve a la 

intérprete de “The One That Got 
Away” luciendo un bikini negro 
mientras sonríe junto a Bloom, 
marcando su primera aparición 
pública conjunta desde que con-
firmaron su separación.

Fuentes cercanas a la pareja 
revelaron a US Weekly que, aun-
que ya no están juntos como 
pareja, han priorizado crear un 
ambiente sano y respetuoso para 
criar a su hija.

 zKaty Perry acudió al desfile de Balenciaga en París, junto a su 
amiga, Lauren Sánchez.

Equinox Gold destruye ejido,  
se lleva el oro y deja dos despensas

[ZONA CERO] ZÓSIMO CAMACHO

Dos despensas. Incluso menos. Eso es lo que 
Equinox Gold Corp, una trasnacional cana-
diense que en 2024 obtuvo ganancias de 304 

millones de dólares (casi 6 mil millones de pesos), 
considera justo ofrecer mensualmente a cada eji-
datario de Carrizalillo, Guerrero, como “indemniza-
ción” por arruinar sus tierras, envenenar su agua y 
dejar un legado de enfermedades.

La propuesta –presentada ante el Tribunal Unita-
rio Agrario que dirime la disputa entre la minera y la 
comunidad– es más que una ofensa; es la confirmación 
de un patrón colonial: extraer riqueza a costa de la 
vida de los pobres y luego abandonarlos con migajas.

La “propuesta” de la minera, reportada por la 
periodista Lourdes Chávez en el diario El Sur, es la de 
aportar 3.6 millones de pesos anuales para todo el 
ejido como remediación por la destrucción causada 
durante lustros de extracción de oro. La operación 
aritmética es sencilla. Se trataría de 300 mil pesos 
mensuales que, divididos entre 174 ejidatarios y 
dos posesionarios se traduce en mil 704 pesos al 
mes por familia. Es decir, una cifra incluso menor 
a la que implicaría la adquisición de dos despensas 
de satisfactores básicos, cuyo costo promedio en el 
país es de 910 pesos.

Mientras, el costo real para la comunidad es 
incalculable. Equinox Gold pretende irse después de 
haber exprimido el oro de la región. Tan sólo en 2024 
reportó la mayor extracción de este metal precioso 
en seis años en el complejo Los Filos, la mina a tajo 
abierto que ocupa todo el ejido de Carrizalillo. Se 
vanaglorió incluso de haber roto récord en ventas 
de oro por 304 millones de dólares sólo en ese año.

¿Con qué se queda la comunidad? Con tierras 
inservibles: 772 hectáreas destruidas, sin posibilidad 
de que puedan realizarse actividades agropecuarias 
de cultivo o pastoreo; con la salud de sus integran-
tes en crisis: abortos, intoxicaciones por arsénico 
y niños con lesiones en la piel, ojos y pulmones; y 
agua contaminada: manantiales envenenados que 
fluyen hacia el Río Balsas, llevando metales pesados 
a otras comunidades.

Y la comunidad se queda sin trabajo. Obvia-
mente, a los ejidatarios ya no los contratará la 
minera. Pero tampoco pueden dedicarse, como 
antes, a la siembra y el pastoreo. Sus montes están 
muertos y envenenados.

¿Cómo puede una empresa que extrajo oro a 
escala industrial durante años pretender saldar 
su deuda, por persona, con lo que cuesta un par de 

despensas? La respuesta es simple: porque puede. 
Porque confía en que las instituciones mexicanas 
no la obligarán a pagar más. Porque, históricamente, 
las mineras actúan con impunidad en el Sur global.

Equinox Gold no es pobre. En 2024, sus ganancias 
superaron los 6 mil millones de pesos. Su presidente, 
Greg Smith, ha liderado campañas contra reformas 
judiciales y mineras en México, argumentando 
que “ahuyentarían inversiones”. Pero cuando se 
trata de compensar a quienes devastó, la empresa 
se transforma en una tacaña de bolsillo roto. Peor 
aún: mientras ofrece centavos a los ejidatarios, los 
demanda, acusándolos de “despojo”.

El Tribunal Unitario Agrario ya calificó una 
oferta previa de la minera (1.58 pesos por ejidatario) 
como “irrisoria y burlona”. Sin embargo, el verdadero 
examen es para el gobierno mexicano. ¿Permitirá 
el “segundo piso de la 4T” tamaño atropello a la 
comunidad, la naturaleza y el país?

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) y la Procuraduría Federal 
de Protección Ambiental (Profepa) deberán exigir 
el cierre formal con remediación, es decir, no per-
mitir que la minera escape sin limpiar los tóxicos 
que dejó.

Más dudas genera la Secretaría de Economía. 
Sigue siendo una incógnita la relación que manten-
drá con las mineras, caracterizadas por incumplir 
leyes ambientales y agrarias. ¿Les mantendrá con-
cesiones en aras de alcanzar las metas de inversión 
del Plan México?

Y más aún, ante esta actitud de Equinox Gold, 
¿el Estado mexicano le mantendrá la concesión en 
la región? ¿Le otorgará, incluso, nuevos permisos y 
permitirá que llegue a “acuerdos” con las comuni-
dades vecinas de Carrizalillo?

Los ejidatarios no se han doblegado. Su protesta 
pacífica frente a “Los Filos” cumple más de 3 meses, 
a pesar de las tácticas de división y las demandas 
frívolas de Equinox Gold. Su lucha ya logró que 
Profepa documentara la contaminación y que el 
Tribunal Agrario señalara el abuso corporativo. Pero 
no basta.La pregunta es clara: ¿México permitirá 
que una empresa extranjera trate a sus pueblos 
como desechables? La propuesta de indemniza-
ción es un escupitajo disfrazado de legalidad. Si el 
Estado no interviene, sentará un precedente: las 
mineras podrán seguir saqueando, enfermando y 
yéndose cuando les plazca, sin pagar el costo real 
de su “progreso”.
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Estiman que hay cerca de 20 mil ejemplares

Reportan 
conservación 
de tiburones
Rehabilitan las 
poblaciones en el 
Caribe Mexicano con 
la ‘Iniciativa Tiburón’

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La población 
de tiburones en Quintana Roo 
ha crecido notablemente gra-
cias a la Iniciativa Tiburón en 
Isla Mujeres. 

Tras dos años de trabajo 
con pescadores locales, hoy se 
estima que existen cerca de 20 
mil ejemplares. 

Así lo informó Pamela Váz-
quez, coordinadora de Sosteni-
bilidad de Saving Our Sharks, 
destacando que la disminución 
de 20 por ciento en capturas ha 
sido clave para proteger estas 
especies y equilibrar el ecosis-
tema marino. 

“Se están rehabilitando las 
poblaciones de tiburones en el 
Caribe Mexicano a través ‘Inicia-
tiva Tiburón’ de Isla Mujeres, en 
la que participan los principales 

productores de tiburón. 
“Ellos dejaron de pescar 80 

por ciento de sus tiburones, en 
este periodo de dos años y 10 
meses, y hemos podido rehabi-
litar hasta 20 mil tiburones”. 

Antes, los pescadores utili-
zaban hasta cuatro tráileres de 
tiburón por temporada; aho-
raesa cifra ha disminuido, lo 
que ha permitido observar más 
tiburones, rayas y otras espe-
cies alrededor del palangre, que 
previamente se empleaba para 
capturar tiburones. 

De hecho, señaló Pamela 
Vázquez, se han visto tiburones 
nadando junto a bañistas en 
Punta Cancún, sin representar 
riesgo alguno si se respetan los 
protocolos. 

“Si vemos un tiburón no es de 
alarmarse, sino más bien, de cele-
brarnos y salirnos para que ellos 
puedan comer y estar en paz. 

“Si ya están muy adentro, es 
guardar la calma, y si estamos 
pescando, mantener la carnada 
muy lejos de nosotros, porque 
eso sí puede ser un atractivo para 
el tiburón”. 

Añadió que, a nivel mundial, 
ocurren apenas entre seis y 12 
incidentes fatales por año, des-
montando el mito de los tiburo-
nes como depredadores huma-
nos agresivos. 

“Ellas están ahí, por ejemplo, 
las hembras que van a tener a sus 
hijos a Playa del Carmen; no hay 
incidentes porque realmente no 
son los seres que pensamos y lo 
que las películas dicen”. 

Insistió que los tiburones 
son criaturas tímidas, no ven al 
ser humano como su alimento, 
sólo reaccionan si hay carnada 
o cámaras en el agua. 

En Quintana Roo habitan 
especies como tiburón tigre, 
limón, martillos, ballena y 
hasta 85 variedades en el Caribe 
Mexicano. 

Este logro se celebra tras 10 
años de trabajo y se materiali-
zará con eventos en la Ciudad 
de México (junto a la Asociación 
Mexicana de Peces Cartilagino-
sos) y en Quintana Roo, coordina-
dos con la Secretaría de Ecología 
y Medio Ambiente, científicos, 
academia y Sociedad Civil. 

 zLa población de tiburones en Quintana Roo ha crecido notablemente.

Municipio muy seguro 
Playa del Carmen se ubica entre los cuatro 
municipios gobernados por mujeres que 
gozan de mejor percepción de seguridad 
en México. La estrategia da resultados.

Valoran dar 
presupuesto 
al estudio 
del sargazo
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El 
gobierno de Quintana Roo 
mantiene su intención 
de gestionar el financia-
miento para el proyecto de 
investigación de los efec-
tos del sargazo y su posible 
aprovechamiento.

Esta utilidad sería inda-
gada por investigadores de 
la Universidad Autónoma de 
Quintana Roo (Uqroo).

Desde los primeros meses 
del año se propuso a los inves-
tigadores retomar el estudio, 
y a mitad de año, esperar la 
respuesta, la información 
sobre el requerimiento eco-
nómico para sufragar los 
gastos.

Así lo informó Christopher 
Malpica Morales, director del 
Consejo Quintanarroense 
de Humanidades, Ciencias y 
Tecnologías (Cqhcyt).

El proyecto se canceló en 
diciembre de 2024, luego de 
que los investigadores consi-
deraron la ausencia de sufi-
ciente sargazo para recabar 
las muestras requeridas para 
sus estudios.

El medio millón de pesos 
de financiamiento fue regre-
sado a la federación, aseguró.

Con la realización de 
esta investigación sobre la 
macroalga, el gobierno esta-
tal busca conocer los efectos 
en los ecosistemas costeros, 
el turismo y la salud humana.

Así como posibles solu-
ciones y usos sostenibles, sin 
embargo, se dependen de la 
decisión de los investigado-
res, dijo el funcionario.

Además, buscan com-
prender su biología, ecología, 
los factores que causan su 
proliferación masiva, inclu-
yendo también la prevención 
de arribazones y la transfor-
mación en recursos útiles de 
uso cotidiano. 

Por obligaciones fiscales 
y reglas de operación, en uso 
de los recursos federales, el 
dinero, poco más de 500 
mil pesos para financiar el 
proyecto, fue regresado a la 
federación.

En la fecha los investiga-
dores tampoco han dado a 
conocer cuánto se requiere, 
para poder gestionarlo, 
comentó.

“Aunque este año tene-
mos un arribazón atípico, 
considerado grave por algu-
nos expertos, seguimos 
dependiendo de la disponi-
bilidad de los investigadores 
locales.

“Y desde ahí, se va a deter-
minar si se retoma este año 
la investigación que se viene 
posponiendo por años”, 
insistió.

La federación, a través 
de Instituto Mexicano de 
Investigación en Pesca y 
Acuacultura Sustentables 
(Imipas), anunció trabajos, 
del 29 de mayo al 11 de junio, 
para tomar muestras de la 
macroalga.

Será desde Cabo Catoche 
hasta Xcalak, para anali-
zar el comportamiento, sus 
impactos y posible apro-
vechamiento en diversas 
industrias.

 zEl gobierno mantiene 
su intención de financiar 
investigación del sargazo.

Incentiva más tráfico  
aeropuerto de Tulum
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Para 
incentivar un mayor tráfico 
de pasajeros en el Aeropuerto 
Internacional de Tulum, los 
operadores aéreos podrán 
recibir incentivos hasta por 
tres años para incrementar 
sus operaciones.

Así lo informó David Sando-
val, subdirector de Aeropuertos 
del Grupo Mundo Maya, al par-
ticipar en el AIC Airport Day 
México.

“El primer año de operación 
de la terminal aérea reflejó 
números sobresalientes, y no 
pudimos pasar por alto lo com-
plicado que es el arranque de 
un aeropuerto y el desarrollo de 
incentivos fue determinante”, 
dijo.

Agregó que en el arranque 
de este aeropuerto se inició 
con un esquema de incentivos 
anuales que contemplaban los 
cuatro giros que se mueven en 
un aeropuerto, tanto para loca-
tarios como para las aerolíneas.

“Después de un ejercicio 
muy completo, se detectó la 
necesidad de dar un impulso 
mayor. Recientemente pro-
movimos nuevos incentivos”, 
refirió.

David Sandoval indicó que 
estos incentivos favorecen el 
calentamiento de la ruta y son 
una apuesta para generar nue-
vos mercados.

Comentó que los incen-
tivos que se le otorgan a las 

aerolíneas están relacionados 
con servicios aeroportuarios, 
aterrizaje, estacionamientos, 
plataformas, equipaje docu-
mentado, entre otros.

En ese sentido, agregó que 
otro de los incentivos que se 
les otorga a las líneas aéreas 
implica el descuento de la 
tarifa de uso aeroportuario 
(TUA) por un periodo de apli-
cación de uno hasta tres años.

“Se establecen periodos de 
aplicación de incentivo de uno 
a tres años y lo manejamos con 
la aerolínea. 

“Este se determina a partir 
de la llegada de la aerolínea en 
cuestión, por ejemplo, si una 
llega en este momento se le 
dan tres años, si ya lleva un año 
operando se le dan únicamente 
dos años”, detalló.

Comentó que con la TUA, 
el aeropuerto plantea un 
esquema general y las aerolí-
neas plantean la estrategia y 
el incentivo pueden ir desde 10 
hasta 40 por ciento.

De esa forma, los descuen-
tos en la TUA que se le da a 
las aerolíneas mantengan sus 
operaciones en el aeropuerto y 
puedan retener un porcentaje 
de este cobro dependiendo de 
su flujo de pasajeros y de la 
temporalidad del año.

De acuerdo con datos de la 
Agencia Federal de Aviación 
Civil (AFAC), la terminal aérea 
de enero a mayo de este año 
atendió a 375.6 mil pasajeros 
internacionales.

 zPara incentivar un mayor tráfico de pasajeros, el aeropuerto 
de Tulum ofrece incentivos hasta por tres años.

Defienden en SEP 
nivel de enseñanza
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El nivel de 
enseñanza-aprendizaje de la 
“nueva escuela mexicana” en 
el ciclo 2024-2025, es óptimo a 
pesar de los rezagos arrastrados, 
indicó Rafael Pantoja Sánchez.

Estos rezagos, dijo, han sido 
la pandemia, las críticas a los 
contenidos escolares y el paro 
del magisterio de febrero a abril 
de este año.

El representante y enlace de la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP) en Quintana Roo, reconoció 
carecer de cifras y resultados de 
alguna medición formal.

Insistió en la recuperación de 
los procesos con el esfuerzo de 
maestros y padres de familia.

Recordó que el cambio de 
nivel educativo este año, por 
tratarse de secundaria y bachi-
llerato, de la llamada generación 
pandemia, estudiaron a distancia 
al ingresar a estos niveles.

Ahora van al nivel medio 
superior y la universidad, y es un 
claro indicador de que el aprove-
chamiento es bueno. 

Estos segmentos educativos 
presentaron los exámenes de 
conocimiento dentro del proce-
dimiento de asignación de los 
alumnos en los bachilleratos y 
universidades públicas.

Ahí se requiere de niveles 
altos para alcanzar espacios, 
sobre todo en donde existan las 
carreras a estudiar.

Aclaró que la medición de 
aprovechamiento corresponde 
a las autoridades educativas 

locales.
Sin embargo, aseguró que a 

pesar del paro magisterial de casi 
dos meses, y los últimos puentes 
de asueto, el rezago dentro del 
proceso enseñanza-aprendizaje 
es mínimo en los niveles preesco-
lar, primaria y secundaria.

Pantoja Sánchez reconoció la 
disposición de los profesores y 
aseguró que continuar con las 
clases en la modalidad a dis-
tancia, durante el tiempo que 
mantuvieron su paro de labores, 
provocó una mínima incidencia 
en el atraso escolar y una rápida 
recuperación de los mismos.

Los objetivos establecidos en 
la denominada “nueva escuela 
mexicana” se han cumplido y 
se revisaron en los exámenes 
finales que se aplicarán en las 
últimas dos semanas.

Se van a recuperar los alum-
nos con algún retraso para eva-
luar los conocimientos en todas 
materias impartidas, aseguró.

Esperan hoteleros 
ocupación robusta
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La temporada 
de verano 2025 se perfila con una 
ocupación hotelera robusta en 
torno al 79–80 por ciento en 
Cancún, Puerto Morelos e Isla 
Mujeres.  

Pese a que estos niveles están 
ligeramente por debajo del 82  
por ciento alcanzado en 2024, 
son competitivos frente a otros 
destinos turísticos.

Rodrigo de la Peña, presidente 
de la Asociación de Hoteles de 
Cancún, Puerto Morelos e Isla 
Mujeres, advirtió que la principal 
traba continúa siendo la limita-
ción de vuelos y rutas canceladas.

Eso ha mermado la capaci-
dad de atraer más visitantes, 
incluso con aviones operando a 
su máxima ocupación.

Hasta hace unos días, la ocu-

pación promedio rondaba en 
70 por ciento, con Costa Mujeres 
liderando el mercado con 75 por 
ciento, mientras que Puerto 
Morelos registraba entre 63 y 
65  por ciento.

“Sin embargo, si remontó; de 
cómo se veía junio y julio, por 
lo menos, unos tres puntos sí 
vamos a estar adelante. 

“Yo calculo que vamos a ter-
minar alrededor de 79-80 por 
ciento, que no es malo; sin duda 
comparado con otras plazas, esta-
mos arriba”.

Dijo que para este periodo 
vacacional se espera más turismo 
nacional, porque es el que suple 
la caída de otros visitantes, entre 
ellos el estadunidense. 

Aunque se proyectó un 
repunte en la afluencia de 
turistas, especialmente cana-
diense, el incremento fue 

modesto y, de acuerdo con los 
últimos datos, el aumento de 
turistas canadienses fue de 
sólo tres puntos. 

Por otra parte, este miérco-
les se realizó la décima cuarta 
entrega del reconocimiento 
‘Colaborador Hotelero Más Des-
tacado’. En esta edición, se pre-
miaron a las áreas de cocina y 
ama de llaves. 

Para la categoría de cocina, 
se registraron 17 candidatos de 
los hoteles asociados y de ama 
de llaves, se contabilizaron 21 
participantes. 

Hasta la fecha van 119 cola-
boradores galardonados desde 
que comenzó esta premiación de 
áreas como seguridad, recepción, 
concierge, mayordomos, secre-
tarias, operadores de teléfonos, 
chef, cocineros, camaristas, mese-
ros, entre otras.

 zRafael Pantoja Sánchez, 
representante de SEP en Q. Roo.

 zEste miércoles se realizó el reconocimiento al ‘Colaborador Hotelero Más Destacado’. Se premiaron 
las áreas de cocina y ama de llaves. 
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Irá a Estados Unidos parte del Gabinete a buscar opciones 

Quiere México negociar
Se preparan ante 
posible imposición  
de aranceles al cobre 
y farmacéuticos

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante la 
posible imposición de aranceles 
al cobre y productos farmacéuti-
cos por parte de Estados Unidos, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
dijo que un equipo de su gobierno 
irá el viernes a ese país para tra-
bajar en un acuerdo.

Señaló que el grupo estará 
conformado por Marcelo Ebrard, 
secretario de Economía, pero 
igual acudirán funcionarios de 
las secretarías de Hacienda y de 
Relaciones Exteriores.

La Mandataria dijo que se bus-
carán negociar las mejores con-
diciones para México, en segui-
miento a temas conversados con 
el presidente Donald Trump en 
la Cumbre del Grupo de los Siete 
(G7) de Canadá el mes pasado.

“Esta semana va un equipo del 
del Gobierno de México a Esta-
dos Unidos a trabajar sobre este 
acuerdo global que platicamos 
en su momento en el G7 con el 
presidente Trump.

“Lo encabeza el Secretario 
Economía, pero va un equipo de 
Hacienda y un equipo de Rela-
ciones Exteriores, van a estar allá 
este viernes a iniciar todavía un 
proceso mayor de trabajo para 
los temas integrales, seguridad, 
frontera, migración y comercio.

“Entonces inician, pues estas 
conversaciones que acordamos 
con el presidente Trump”, dijo.

Bajo ese marco, sugirió, se 
abordará el tema de las tarifas 
al cobre y al sector farmacéutico, 
pues dijo que el metal se exporta 
de México en mayor medida a 
China que a Estados Unidos.

“Los dos países principales de 
exportación del cobre son China, 
en primer lugar, exportamos más 
a China que Estados Unidos, 
mucho de ello es chatarra que 
después es refinada en Estados 
Unidos porque la requiere.

“Porque ese es el gran tema, 
cuando se ponen estas tarifas 
para protección de la economía 
de Estados Unidos y para pro-
ducción adicional, lo necesita la 
industria de Estados Unidos para 
su propia economía.

“Y en el caso de la farmacéu-
tica, también hay exportación a 
Estados Unidos, vamos a esperar”, 
señaló, ante la reunión pactada.

Ayer, el presidente de Estados 
Unidos dijo que planeaba anun-
ciar un arancel de 50 por ciento 
a las importaciones de cobre, un 
metal cuya producción es funda-
mental para vehículos eléctricos, 
equipos militares, semiconducto-
res y una amplia gama de bienes 
de consumo. 

También advirtió que las tari-
fas a productos farmacéuticos 
serían de hasta 200 por ciento.

Esta mañana, cuestionada 
sobre si ese encuentro ayudará 
a frenar los eventuales graváme-
nes, la Presidenta comentó que el 
equipo enviado hará todo lo que 
esté en sus manos. 

Argumentó que la política 
comercial del socio de Nortea-
mérica no sólo aplica a México, 
sino al mundo entero, debido al 
proteccionismo implementado 
por Trump.

¿Confía en que este acuerdo 
global se detengan estas medidas 
de parte de Estados Unidos?, se le 
preguntó.

“Pues vamos a hacer todo 
el esfuerzo que esté de nuestro 
lado”, respondió.

“La situación que vive México 
no es exclusiva, es del mundo 
entero, de una posición que ha 
tomado el Gobierno de Estados 
Unidos frente al resto de los paí-
ses de cerrar su economía a través 
de las tarifas.

“Nuestra responsabilidad 
es buscar la mejor negociación 
posible con Estados Unidos y, 
al mismo tiempo, buscar otras 
opciones para la producción 
nacional y la exportación a otros 
lugares y en eso hemos estado 
trabajando todo el tiempo”, 
abundó.

La Presidenta afirmó que el 
cobre mexicano no sólo puede 
enviarse al país vecino del 
norte, sino a más naciones, por 
lo que es necesario buscar otras 
opciones.

Sobre los productos farmacéu-
ticos, recordó que el desarrollo de 
esta industria forma parte del 
Plan México para fabricar medi-
camentos en territorio nacional 
y exportarlos a otros mercados.

Los aranceles anunciados 
ayer probablemente entrarían 
en vigor a finales de julio o el 1 
de agosto.

 zMarcelo Ebrard, secretario de Economía, y funcionarios de SHCP 
y SRE, irán a Estados Unidos a negociar.

 zFitch dijo que CIBanco, 
Intercam Banco y Vector Casa 
de Bolsa han generado estrés 
en el mercado financiero.

Augura  
calificadora 
un estrés 
financiero
STAFF /  
AR

MONTERREY, NL.- El señala-
miento de tres instituciones 
financieras mexicanas por parte 
del Departamento del Tesoro de 
Estados Unidos, de sospechas de 
“lavado” de dinero vinculado a 
cárteles, representa un evento 
de estrés.

Es un estrés significativo para 
las instituciones financieras ban-
carias y no bancarias mexicanas, 
dado los riesgos de sanciones y 
contagio, advirtió Fitch Ratings.

La calificadora consideró 
que los bancos con modelos de 
negocio más concentrados y/u 
orientados al segmento mayo-
rista enfrentan un mayor riesgo 
a la baja.

En un análisis, Fitch dijo que 
la participación limitada de 
CIBanco, Intercam Banco y Vector 
Casa de Bolsa en el mercado y la 
reacción regulatoria han evitado 
la amenaza de una disrupción 
mayor.

No obstante, los riesgos 
potenciales por sospechas de 
“lavado” de dinero continuarán 
como un factor de monitoreo 
para el sistema financiero.

Luego de la notificación de 
la Red de Control de Delitos 
Financieros (FinCEN) del Tesoro 
de Estados Unidos a Intercam 
Banco, CIBanco y Vector Casa 
de Bolsa por preocupaciones de 
“lavado” de dinero, Fitch bajó sus 
calificaciones.

Esto, para reflejar mejor la vul-
nerabilidad mayor de sus perfi-
les crediticios y el posible efecto 
en su liquidez y generación de 
ingresos.

La firma indicó que los ries-
gos relacionados con el presunto 
“lavado” de dinero y su aplicación 
pueden erosionar rápidamente la 
viabilidad y la continuidad ope-
rativa de una entidad financiera.

Pueden socavar sus perfiles 
de negocio y, en última instancia, 
sus ingresos, junto con la con-
fianza de consumidores, inver-
sionistas y contrapartes.

“El riesgo de contagio -si no 
se contiene- podría minar la con-
fianza en el sistema financiero 
en su conjunto, esto presionaría 
los flujos de capital transfronte-
rizos, elevaría los costos de cum-
plimiento y podría conducir a la 
fuga de clientes”, señaló.

LA META DE EMPLEO
Por otra parte, un análisis de 
México, ¿Cómo vamos? Advierte 
que la meta establecida en el 
Plan México para generar 1.5 
millones de empleos adicionales 
en manufactura, está por debajo 
de las expectativas.

En seis meses, sólo se han gene-
rado cinco mil 296 puestos en este 
sector, advirtió en su análisis.

“¿Cómo vamos con la Meta 
3 del Plan México de generar 1.5 
millones de empleos adiciona-
les en manufactura y sectores 
estratégicos? 

“A seis meses del anuncio de 
esta meta, apenas se han creado 
5 mil 296 nuevos puestos de tra-
bajo registrados ante el IMSS en 
las industrias de la transforma-
ción”, se subrayó en el análisis.

El informe destacó que sólo 
en junio se perdieron 21 mil 385 
puestos de trabajo en las indus-
trias de la transformación.

“Este dato enfatiza la urgencia 
de implementar las estrategias 
para impulsar las industrias de 
alto valor agregado.

“Este resultado coincide con 
la pérdida de dinamismo de la 
inversión en 2025, que en abril 
de 2025 acumuló 8 meses con 
contracciones anuales. 

“Además de una contracción 
anual de 2.9 por ciento en el 
registro de patrones afiliados al 
IMSS en junio, una contracción 
más profunda que durante los 
periodos de crisis”, se afirmó.

Claman buscadores: 
‘demasiado engaño’
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Integran-
tes del colectivo Guerreros Busca-
dores de Jalisco, que acuden hoy 
a la Secretaría de Gobernación 
(Segob), se dijeron engañados y 
excluidos del proceso de elabo-
ración de la reforma en materia 
de búsqueda.

Al mencionar que esta es la 
segunda reunión que el colec-
tivo sostiene un encuentro con 
la dependencia, liderada por 
Rosa Icela Rodríguez, Raúl Ser-
vín reclamó que sus propuestas 
no fueron tomadas en cuenta y 
los hicieron a un lado.

“Queremos tratar el tema 
sobre las reformas, porque no se 
nos tomó en cuenta realmente 
para las reformas. 

“Nosotros en su momento, en 
marzo, les trajimos unas propues-
tas y no vemos ninguna de las 
que nosotros les hicimos llegar 
en su momento a la Presidenta. 
Queremos tratar el tema de que 
nos están haciendo a un lado”, 
expresó.

El integrante del colectivo que 
destapó el hallazgo de restos en 
el Rancho Izaguirre, caso por el 
que el gobierno federal anunció 
una estrategia para combatir 

las desapariciones, incluida la 
reforma, dijo sentirse engañado 
con el seguimiento al caso.

“(Nos sentimos) demasiado 
engañados, la verdad. A raíz del 
Rancho Izaguirre sabemos que 
todo fue un engaño. Todas las 
cifras las están maquillando y 
nos están escondiendo dema-
siadas cosas”, recriminó.

Pese a que la presidenta Clau-
dia Sheinbaum informó que se 
había atendido a 75 por ciento 
de los colectivos en el país, Raúl 
Servín sostuvo que esta es la 
segunda vez que acuden a una 
mesa de diálogo con la Segob.

En marzo pasado, su reunión 
de seguimiento había quedado 
agendada para los primeros días 
de junio.

Teresa Guadalupe Reyes, 
comisionada nacional de Bús-
queda, es quien atiende hoy la 
mesa de trabajo, mientras Icela 
Rodríguez y el subsecretario 
de Derechos Humanos, Arturo 
Medina, acompañan a la Presi-
denta a la conmemoración por el 
Día Internacional de la Destruc-
ción de Armas de Fuego.

Los activistas esperan alcan-
zar una reunión con Sheinbaum y 
el secretario de Seguridad, Omar 
García Harfuch.

 zIntegrantes del colectivo Guerreros Buscadores de Jalisco 
acudieron a la Secretaría de Gobernación.

Favorecen en sexenio 
a grupo huachicolero
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
empresa importadora de com-
bustible Ingemar, investigada 
por prácticas de huachicol fiscal, 
junto con la distribuidora Lam-
brucar, recibió un trato excep-
cional en la administración del 
ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Esta compañía obtuvo per-
misos para importar casi 500 
millones de litros de gasolina 
y diesel durante la gestión de 
Miguel Ángel Maciel en la Secre-
taría de Energía (Sener), y ahora 
está relacionada con el ingreso 
ilegal de combustible al país.

Los permisos de esta com-
pañía fueron autorizados por 
la Dirección de Petrolíferos de la 
Subsecretaría de Hidrocarburos 
de la Sener, y estaban vigentes 
hasta el año pasado.

Ingemar es investigada, 
junto con Lambrucar -una dis-
tribuidora de combustibles-, por 
falsificar documentos e ingre-
sar cargamentos de gasolina y 
diesel como si fueran “aditivos”.

Al registrarlo así, los impor-
tadores evaden el pago de 
Impuesto Especial sobre Produc-
ción y Servicios (IEPS), de hasta 
6.45 pesos por litro en el caso de 
gasolina, y de 7.09 por litro en 
diesel. Además, alteran sus obli-
gaciones de pago de IVA e ISR.

El secretario de Seguridad, 
Omar García Harfuch, dijo ayer 
que desde hace seis meses 
investigan esta ruta de huachi-
col fiscal, y detalló sobre el tema: 

Aseguró que la incautación 
de 15 millones de litros de com-
bustible en Saltillo y Ramos Ari-
zpe está vinculada con el asegu-
ramiento de un buque en marzo 
pasado en Tampico, Tamaulipas.

El aseguramiento derivó en 
órdenes de aprehensión que 
permitieron la detención de 11 
personas en Saltillo. 

Explicó que estas capturas 
facilitaron la ubicación de 129 
ferro-tanques en Coahuila, que 
transportaban el combusti-
ble proveniente del buque de 
Tampico.

“Toda esta investigación es 

una secuencia. ¿En qué están 
relacionados los patios de 
Coahuila? Pues que ahí llegaba 
a almacenarse parte del com-
bustible que salía del buque de 
Tampico”, aseguró.

Ingemar es propiedad de José 
Merino Valdez Cuervo y Ricardo 
Thompson Navarro, y en poco 
tiempo ingresó al mercado de 
combustibles por los permisos 
de 2023.

Lambrucar fue creada en 
2018 en Puebla y ha cambiado 
de dueños en cuatro ocasiones. 

Desde abril de 2025, regis-
tra movimientos en San Luis 
Potosí; sus socios son Martín del 
Real Guzmán, con domicilio en 
Jalisco, y a Adrián Eugenio Luna, 
con sede en San Luis Potosí.

 zLa empresa importadora de combustible Ingemar, junto con la 
distribuidora Lambrucar, son investigadas por huachicol fiscal.

Honran al ‘rebelde de la política mexicana’
La Comisión Permanente del Congreso de la Unión rindió un 
homenaje a Porfirio Muñoz Ledo, ‘el rebelde de la política 
mexicana’, a dos años de su fallecimiento.

Ayudan los ciclones a bajarle a la sequía
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La pro-
porción del territorio nacional 
con sequía al 30 de junio fue la 
más baja registrada en 30 meses, 
debido, en gran medida, a los 
ciclones tropicales.

De acuerdo con datos del 
Servicio Meteorológico Nacio-
nal (SMN), 21.8 por ciento de la 
superficie del país registraba 
insuficiencia de lluvia al finalizar 
el mes pasado.

La cifra previa más baja fue de 
18.9 por ciento, correspondiente al 
31 de diciembre de 2022, conforme 
al Monitor de Sequía de México.

La superficie afecta por la 

sequía al cierre de junio fue casi 
la mitad de la reportada un mes 
antes, cuando ascendió a 40.3 por 
ciento del total.

Disminuyó también la inten-
sidad de la insuficiencia de lluvia: 
sólo 7.2 por ciento del territorio 
nacional registró sequía extrema 
o excepcional, por 22.6 por ciento 
al 31 de mayo.

“A lo largo de la segunda 
quincena de junio de 2025 se 
registraron lluvias por arriba del 
promedio en gran parte del país, 
particularmente en las regiones 
norte, Pacífico Norte, Occidente, 
Centro, Oriente, Sur y Sureste”, 
indicó el SMN.

“Lo anterior, derivado de la 
ocurrencia de diversos sistemas 

meteorológicos, como la tor-
menta tropical ‘Dalia’ y el huracán 
‘Flossie’, cuyo desplazamiento fue 
cercano a las costas del Pacífico 
mexicano.

“Así como el ingreso del 
huracán ‘Erick’ sobre la costa de 
Oaxaca y de la tormenta tropical 
Barry en el norte de Veracruz”.

Gracias a esos fenómenos, 
20 de las entidades del país no 
registran sequía; la insuficiencia 
de lluvia se concentra en Sonora, 
con 84.9 por ciento de su superfi-
cie afectada; Coahuila, con 55.6, y 
Chihuahua, con 45.8.

La Comisión Nacional del 
Agua (CNA) destacó el pasado 
fin de semana que el fenómeno 
meteorológico conocido como 

“monzón mexicano” comenzó 
a manifestarse desde finales 
de junio en Chihuahua, Naya-
rit, Sinaloa, Sonora, Baja Cali-
fornia Sur y algunas áreas de 
Durango.

El “monzón mexicano” se 
caracteriza por un cambio en la 
dirección de los vientos y el incre-
mento de las precipitaciones,

 “De acuerdo con los registros 
climatológicos del SMN, durante 
el periodo de julio a septiembre 
se presentan en promedio lluvias 
de 800 milímetros en regiones 
de Nayarit; 600 en Sinaloa; 300 
en zonas de Sonora, Durango y 
Chihuahua, y superiores a 100 
mm en Baja California Sur”, 
apuntó.

 zGracias a los ciclones 
tropicales, 20 estados del país 
no registraron sequía.
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Los españoles nunca habían perdido en este torneo

Sofoca PSG al Real Madrid 
y es finalista del Mundial

Los franceses  
sólo han recibido  
un gol en los últimos 
cinco partidos 

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Paris 
Saint-Germain es finalista del 
Mundial de Clubes tras golear 
4-0 al Real Madrid en las Semi-
finales. Los parisinos liquidaron 
el encuentro en la primera parte 
y propinaron a los merengues su 
primera derrota en la historia de 
este torneo.

Los dirigidos por Xabi Alonso 
trataron de irse al frente, pero los 
parisinos comenzaron a sen-
tirse más cómodos en el campo 
y comenzaron a presionar a la 
defensa madridist y Thibaut 
Courtois apareció para salvar 
el arco. Hasta que en un error 
en la salida, Ousmane Dembelé 
recuperó el balón y en el rebote 
Fabián Ruíz hizo el 1-0.

Antes de que pudieran repo-
nerse, de nueva cuenta en la pre-
sión alta, Dembelé robó el balón 
y puso el 2-0 antes cumplirse los 
10 minutos del primer tiempo. 
Entonces, el PSG tomó control 
de la pelota y el ritmo del juego.

Fabián Ruiz hizo su segundo 
tanto de la tarde gracias a un 
contragolpe por la banda dere-
cha que terminó en un centro al 
área que definió sin problemas el 
español, que sofocó al Madrid en 
el MetLife Stadium. El club blanco 
ha recibido tres o más goles en 
tres de sus últimos seis juegos de 
eliminatoria directa, en todas las 
competencias.

Al inicio del complemento, 
Désiré Doué hizo el cuarto tanto, 
pero fue anulado por posición 
adelantada. Los ‘merengues’ 
intentaban acercarse con más 
voluntad que futbol, pero los 
rivales cmantenían el control 
del partido.

Gonzalo Ramos sentenció el 
encuentro a minutos del silba-
tazo final con una jugada rápida.

Su rival será el Chelsea, que 
venció el martes 2-0 al Flumi-
nense, con un doblete de Pedro 
Neto.

PSG y Chelsea tienen casi 
una década sin enfrentarse en 
Champions League, desde los 
Octavos de Final en la temporada 
2015-2016, cuando los parisinos 
ganaron 2-1. El saldo histórico es 
de tres triunfos para los france-
ses, dos para los ingleses y tres 
empates.

La Final será el próximo 
domingo 13 de julio a las 14:00 
horas (tiempo de Quintana Roo), 
en el MetLife Stadium de Nueva 
Jersey.

Red Bull despide 
a Christian Horner, 
alistan más cambios
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Terminó CANCÚN, Q. ROO.-Terminó 
una era en Red Bull, la escu-una era en Red Bull, la escu-
dería confirmó la salida “con dería confirmó la salida “con 
efecto inmediato” de Christian efecto inmediato” de Christian 
Horner, jefe del equipo durante Horner, jefe del equipo durante 
los últimos 20 años. A través de los últimos 20 años. A través de 
un comunicado, los austriacos un comunicado, los austriacos 
agradecieron al CEO. Su lugar agradecieron al CEO. Su lugar 
será tomado por el ingeniero será tomado por el ingeniero 
francés Laurent Mekies.francés Laurent Mekies.

“Después de 20 años en el “Después de 20 años en el 
equipo, Christian Horner sale equipo, Christian Horner sale 
de Red Bull. Queremos agrade-de Red Bull. Queremos agrade-
cer su trabajo y esfuerzo excep-cer su trabajo y esfuerzo excep-
cionales. Él ha sido clave para cionales. Él ha sido clave para 
construir este equipo como uno construir este equipo como uno 
de los más exitosos en la Fór-de los más exitosos en la Fór-
mula 1, con ocho Campeonatos mula 1, con ocho Campeonatos 
de Pilotos y seis Campeonatos de Pilotos y seis Campeonatos 
de Constructores”, indicó el de Constructores”, indicó el 
mensaje en redes sociales.mensaje en redes sociales.

En 2024, la escudería abrió En 2024, la escudería abrió 
una investigación interna por una investigación interna por 
una denuncia por comporta-una denuncia por comporta-
miento inapropiado contra miento inapropiado contra 
una empleada, a pesar de esto una empleada, a pesar de esto 
y las presiones para separarlo y las presiones para separarlo 
del cargo, Red Bull absolvió a del cargo, Red Bull absolvió a 

Horner y lo ratificó en el puesto.Horner y lo ratificó en el puesto.
A estas cuestiones se suman A estas cuestiones se suman 

la salida del director técnico la salida del director técnico 
Adrian Newey y el director Adrian Newey y el director 
deportivo Jonathan Wheat-deportivo Jonathan Wheat-
ley, sumados a los cambios de ley, sumados a los cambios de 
pilotos (tres en los últimos siete pilotos (tres en los últimos siete 
meses): Sergio Pérez, a quien meses): Sergio Pérez, a quien 
le pagaron el tiempo restante le pagaron el tiempo restante 
de su contrato, Liam Lawson de su contrato, Liam Lawson 
y Yuki Tsunoda. Además de y Yuki Tsunoda. Además de 
los rumores por el posible los rumores por el posible 
fichaje de Max Verstappen con fichaje de Max Verstappen con 
Mercedes.Mercedes.

El equipo prepara más cam-El equipo prepara más cam-
bios tras la salida de Horner, bios tras la salida de Horner, 
primero Laurent Mekies asu-primero Laurent Mekies asu-
mirá el cargo como jefe, el fran-mirá el cargo como jefe, el fran-
cés ocupaba el mismo puesto cés ocupaba el mismo puesto 
en Racing Bulls. Mientras que en Racing Bulls. Mientras que 
el director de carrera, Alan Per-el director de carrera, Alan Per-
mane será promovido a jefe de mane será promovido a jefe de 
la escudería filial.la escudería filial.

Por ahora, Red Bull marcha Por ahora, Red Bull marcha 
en el cuarto lugar del Campeo-en el cuarto lugar del Campeo-
nato de Constructores, mien-nato de Constructores, mien-
tras que Max Verstappen ocupa tras que Max Verstappen ocupa 
el tercer puesto en el Mundial el tercer puesto en el Mundial 
de Pilotos y su compañero, Yuki de Pilotos y su compañero, Yuki 
Tsunoda se encuentra en el Tsunoda se encuentra en el 
sitio 17 de la clasificación.sitio 17 de la clasificación.

 zHorner estuvo en 
Red Bull durante 
20 años y ganó 
seis Mundiales de 
Constructores.

 zLos parisinos enfrentarán al Chelsea por el título en Nueva Jersey el próximo domingo.

Un paso importante
La tenista Belinda Bencic avanzó a 
Semifinales de Wimbledon. La suiza jugará 
contra Iga Swiatek, seis meses después de 
dar a luz y entrará al Top 20 del ranking 
mundial.

Cancún FC suma refuerzos rumbo al Apertura 2025
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La pretem-
porada está en su recta final y 
Cancún FC ha presentado a seis 
refuerzos de cara al próximo 
Torneo Apertura 2025. Mientras 
continúa la controversia por el 
regreso del ascenso y descenso, 
las ‘iguanas’ se preparan de cara a 
la próxima temporada en la Liga 
de Expansión.

Hasta ahora, los cancunen-
ses han anunciado a dos porte-
ros, Edson Arce y Ángel Cortez, 
el primero proveniente de las 
fuerzas básicas de Atlas y el 
segundo del Pachuca. Ambos 
competirán por el lugar en el 
arco que defiende hasta ahora 
Christopher Andrade.

En el caso de Arce, estuvo la 
temporada pasada con el equipo 
Sub-23 de los rojinegros, mientras 
que Ángel pasó por los equipos 

juveniles de los ‘tuzos’ y los Ale-
brijes de Oaxaca.

Cancún FC sumó también 
refuerzos para su defensiva, el 

lateral izquierdo Gustavo Guz-
mán y los defensas centrales 
Even Padilla y Alonso Rosales. 
El primero estuvo en las fuerzas 
básicas de Mazatlán y tiene expe-
riencia en Liga de Expansión, 
tras jugar con Atlético Morelia 
en 2023.

En tanto que Padilla llega pro-
veniente de Bravos de Juárez y 
vivirá su primera experiencia en 
esta categoría, tras pasar por la 
filial Sub-23. Caso similar al de 
Rosales, quien estuvo con Pumas 
en la misma categoría.

Por último, el delantero Bra-
yan Trejo se suma al club can-
cunense, quien ya ha jugado en 
Primera División y Liga de Expan-
sión, con Atlas y Atlético Morelia, 
respectivamente.

 zLos cancunenses han incorporado dos porteros, tres defensas y 
un delantero, todos mexicanos.

Lamenta Brock Purdy salida 
de Deebo Samuel de 49ers
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El mariscal de 
campo de los 49ers, Brock Purdy 
perdió un socio en la agencia 
libre. El equipo decidió canjearlo 
a Washington para obtener un 
pick más en el pasado Draft. La 
respuesta del quarterback fue 
muy clara “esto apesta”.

“Esto apesta, (Samuel) era mi 
amigo. Desde el primer día, él 
siempre creyó en mí cuando lle-
gué. En verdad no sabía cómo los 

chicos me iban a recibir cuando 
llegué. Jimmy (Garoppolo) se fue, 
yo era la última opción y Deebo 
sólo fue genial conmigo, me dio 
confianza”, confesó Purdy para el 
portal 49ers Web Zone.

El receptor fue canjeado en 
marzo rumbo a Washington, 
a cambio de una selección 
de quinta ronda. En 2024, el 
jugador participó en 15 parti-
dos, sólo tuvo 51 recepciones la 
marca más baja de su carrera 
en la NFL. Además, en las últi-
mas tres campañas se quedó 

por debajo de las 900 yardas.
“Durante los juegos, ambos 

nos motivamos. Samuel era 
increíble y en los últimos años 
creamos una buena relación. Es 
mi hermano”, insistió Purdy.

El quarterback no sólo perdió 
a Deebo esta pretemporada, tam-
bién a Brandon Aiyuk, quien lidia 
con una lesión que no le dejará 
iniciar la campaña. Ahora el 
pasador deberá hacerse amigo 
de Jauan Jennings, Ricky Pear-
sall, Demarcus Robinson y Jordan 
Watkins.

 zEl quarterback era ‘amigo’ 
del receptor abierto que fue 
canjeado a Washington.
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UN IMPULSO PARA CADA PASO
Subidas empinadas, caminatas largas o recorri-
dos con mochila: Hypershell X lo hace todo más 
fácil. Este exoesqueleto inteligente emplea inte-
ligencia artificial para interpretar tu movimiento 
en 3D y asistirte justo cuando más lo necesitas. 
Discreto, ergonómico y diseñado para todo tipo 
de terreno, es perfecto para viajeros, excursio-
nistas o ciclistas que buscan rendimiento sin sa-
crificar libertad. Es como tener energía adicional 
al caminar o pedalear. 

Más inspiración en (hypershell.tech).

DE LA MOCHILA AL FEED
Luz perfecta en cualquier destino. El Ulanzi LM19 
es un anillo de luz LED magnético, ideal para viaje-
ros que no dejan su contenido al azar. Ajusta tem-
peratura entre 2500K y 8500K 
y brillo según el ambiente, gíra-
lo más de 180 grados y obtén 
tomas impecables desde cual-
quier ángulo. Plegable y ultra-
compacto, se carga por USB-C 
y también sirve como soporte. 
Compatible con iPhones MagS-
afe y fundas imantadas. 

Más información en (www.
ulanzi.com). 

Tips De Viaje

ARGELIA MAUPOMÉ

EL SONIDO  
PERFECTO
Viajar puede ser ruidoso, pe-
ro tu mente no tiene por qué 
serlo. myNoise es una app 
imprescindible para el viajero 
moderno: ofrece más de 300 
paisajes sonoros personaliza-
bles para dormir mejor, con-
centrarte, meditar o bloquear 
ruidos molestos, además su 
interfaz permite ajustar cada 
tono a tu gusto. Ideal para vue-
los, hoteles ruidosos o momen-
tos de relajación. Sin anuncios, 
sin suscripción y con acceso 
offline, está disponible en iOS y 
Android. Transforma cualquier 
espacio en tu refugio sonoro.

Detalles en (mynoise.
net/). 

Hace poco, Costa Rica fue 
sede de la novena edición 
del Sustainable & Social 
Tourism Summit, el foro 
más relevante de turismo 
sostenible y social de Ibe-
roamérica. Por primera vez 
este encuentro salió de Mé-
xico, eligiendo al país cen-
troamericano como anfi-
trión natural, reconociendo 
su liderazgo en prácticas 
responsables. Esta edición 
puso énfasis en el turismo 
desde la mirada de las co-
munidades, reforzando la 
idea de que viajar también 
es un puede ser un acto 
transformador y justo.
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PURA VIDA

El viajero  
halla motivos para 
reconectar consigo 
mismo y con la tierra
ARGELIA MAUPOMÉ / ENVIADA

En el extremo sur de Costa Rica, 
donde el bosque tropical se fun-
de con el mar y la biodiversidad 
dicta el ritmo de la vida, se abre 
uno de los paisajes más cautivan-
tes y menos explorados del país: 
el Pacífico Sur, una zona que se 
extiende desde las costas de Do-
minical hasta la Península de Osa. 

Ahí, el lujo no se mide en es-
trellas ni en mármol, sino en ama-
neceres que despiertan con el 
sonido de los monos aulladores, 
caminatas entre la vegetación al 
atardecer y noches silenciosas  
bajo un cielo estrellado. 

El Pacífico Sur de Costa Rica 
no se visita, se vive. Y redefine el 
arte de viajar como una forma de 
conexión con la naturaleza.

Para adentrarse, la opción es 
llegar a Golfito, un puerto abra-
zado por montañas y bañado por 
una bahía, y ubicado a unas seis 
horas por carretera desde San 
José, la capital costarricense.

Durante varias décadas del 
siglo 20, Golfito fue el centro de 
operaciones en Costa Rica de la 
United Fruit Company, compa-
ñía estadounidense dedicada a 
la producción y exportación de 
plátano. Aquella época dejó hue-
lla en el paisaje: casas de madera, 
rieles ferroviarios y una historia 
ligada al monocultivo y al co-
mercio internacional. Hoy, este 
puerto ha encontrado una nueva 
vocación en el ecoturismo. 

Desde el Refugio Nacional de 
Fauna Silvestre Golfito, una reserva 
que protege parte del bosque más 
antiguo de la región, comienza la 
inmersión por este ecosistema. Ahí 
se halla el Sendero El Colibrí, un 

paseo lleno de 
vida que atraviesa árboles 
centenarios y conduce al corazón 
del bosque húmedo tropical. 

De la mano de guías locales, 
es posible ver colibríes de plumaje 
iridiscente, trogones de pecho en-
cendido y perezosos. Al terminar, 
en el malecón, el viajero se topa 
con pescadores y niños jugando. 

Además, como un abrazo 
de agua que conecta esta región 
tropical con el mar se extiende el 
Golfo Dulce. Este cuerpo de agua 
es uno de los pocos golfos tropi-
cales en el planeta cuyas corrien-
tes dulces, provenientes de ríos y 
fuentes subterráneas, reducen la 
salinidad, generando un hábitat 
que alberga manglares, arrecifes, 
peces y delfines. 

Proyectos liderados por 
científicos y comunidades loca-
les, como los “jardineros de cora-
les”, trabajan en la restauración 
marina sembrando fragmentos 
de coral. Según los guías, esta es 
una zona clave para el tiburón 
martillo. También hay delfines 
nariz de botella y, en tempora-
da, se avistan ballenas jorobadas. 

Quienes prefieren ver el 
amanecer optan por el kayak, 
cuando la neblina aún cubre la 
superficie y se oye el canto del 
bosque. Al avanzar se ven casca-
das escondidas que desembocan 
en el mar o marcas geológicas 
que narran el paso del tiempo. 

Pero es en el Parque Nacio-
nal Corcovado donde la inmer-
sión en la naturaleza alcanza su 
punto más profundo. 

Este santuario ocupa gran 
parte de la Península de Osa y, de 
acuerdo a la Organización de las 

Naciones Unidas 
(ONU), así como al Sistema 
Nacional de Áreas de Conserva-
ción (SINAC), concentra casi el 2.5 
por ciento de la biodiversidad del 
planeta. Aquí la tarea es seguir las 
huellas del tapir —también cono-
cido como danta—, maravillarse 
con el vuelo de guacamayas rojas 

—llamadas lapas—, o cruzarse con 
una familia de coatíes en medio del 
sendero.

Al Pacífico Sur de Costa Rica 
no se viene a descansar en ca-
mastros frente a la playa, sino en 
alojamientos como El Remanso 
Rainforest Lodge, un eco-retiro 
que combina diseño consciente, 
energía solar y maderas certifica-
das. Aquí, cada jornada comienza 
con el rugido de monos aullado-
res, continúa con caminatas por 
la selva y termina con cenas ro-
deadas por el canto de ranas. 

El Pacífico Sur no es para 
quienes buscan confort conven-
cional. Es para espíritus curiosos 
que valoran el contacto real, el 
descubrimiento y la conexión. 

Aquí, el lujo se mide en mo-
mentos: un baño al aire libre con 
vista al bosque, un cielo limpio al 
caer la noche y las conversacio-
nes con guías, biólogos o habi-
tantes que comparten su visión 
de un mundo más equilibrado.  
Porque en este rincón que respi-
ra verde, el verdadero lujo no se 
ostenta… se siente.

San José

Océano Pacífico

Mar Caribe
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Jiménez
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de Osa

Pacífico Sur
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Mar Caribe
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Volamos de la CDMX al Aero-
puerto Internacional Juan San-
tamaría por Avianca. Para llegar 
a Golfito se puede tomar un 
vuelo doméstico hacia el Aero-
puerto Internacional de Golfito 
o hacer un recorrido por carre-
tera de unas seis horas a bor-
do de un vehículo todoterreno.
Los paseos por el Golfo Dulce
corren a cargo de guías locales
certificados o alojamientos co-
mo Dolphin Quest Jungle-Lod-

ge. Algunas opciones de hospe-
daje son Amaka Ocean Living 
Lodge, en Marina Bahía Golfito; 
El Remanso Rainforest Lodge y 
Botanika Osa Peninsula, Curio 
Collection by Hilton, ambos en 
Puerto Jiménez. Es recomen-
dable usar ropa que se seque 
rápido y pantalones para sen-
derismo, así como bloqueador 
solar y repelente de insectos 
biodegradable. Más inspiración 
en (www.visitecostarica.com).

En nuestra experiencia

COSTA RICA

GOLFO DULCE

MONO ARAñA

GOLFITO
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EL REMANSO RAINFOREST LODGE

DATO SECTUR
Tlaxcala participará en  
el festival México De Mis 
Sabores, del 5 de junio al 
22 de julio de 2026, a la 
luz de la Copa Mundial.JUEVES 10 / JULIO / 2025
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BRILLARON 
EN LA PANTALLA
¿Te gustaría conocer sitios 
que aparecen en películas  
como Apocalypto o La más-
cara del Zorro? México ha si-
do locación de grandes pro-
ducciones gracias a la riqueza 
de sus escenarios: cascadas 
en Veracruz, playas en Jalis-
co, ex haciendas en San Luis 
Potosí o estudios en Baja Ca-
lifornia. Estos destinos, tam-
bién ofrecen historia, natura-
leza y sabor local. Escanea el 
código QR y arma tu propia 
ruta de película.

VISITA NUESTRA WEB

PATRICIA MIRANDA / ENVIADA

Sucede que Lisboa suele mover-
se a varios ritmos. Uno, por ejem-
plo, se percibe en las cuestas de 
un barrio como Alfama donde el 
vaivén de los tranvías se mezcla 
con las notas del fado y el asom-
bro de los turistas; otro —un po-
co más sereno— se detecta en 
sitios de hospedaje, como el Four 
Seasons Hotel Ritz Lisbon, desde 
donde la ciudad más que reco-
rrerse... se contempla. 

Desde su inauguración, en 
1959, este emblemático hotel 
de cinco estrellas ha sido cata-
logado como algo más que un 
alojamiento; incluso, los locales 
lo consideran como un refugio 
que mezcla, en partes iguales, la 
elegancia, el arte y el descanso. 
No en vano, ahí se han alojado 
artistas, diplomáticos y sibaritas 
que tienen por hobby coleccionar 
travesías y estancias de ensueño. 

Ya desde su ubicación, a 
unos pasos del Parque Eduardo 
VII, ofrece atractivas panorámicas 
de la ciudad y permite a los hués-
pedes llegar a pie a varios puntos 
de interés turístico. Monumentos 
históricos, boutiques y una anto-
jable escena culinaria se encuen-
tran a una cercana distancia.  

Los lugareños lo reconocen 
como un testigo silencioso de la  
historia lisboeta y está conside-
rado como un templo que res-
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El equipo de concierge del Four Seasons Hotel Ritz Lisbon con-
fecciona a mano experiencias que permiten que los huéspedes 
tengan un enriquecedor acercamiento con la cultura de Portu-
gal. Son tan especializados que, más allá de recomendar o hacer 
reservas en restaurantes, organizan talleres personalizados. Por 
ejemplo, en colaboración con la fábrica Viúva Lamego, los hués-
pedes conocen la historia de los icónicos azulejos portugueses, 

aprenden sobre el proceso de su elaboración e, incluso, pueden 
pintar uno y llevárselo de recuerdo. De igual forma los especialis-
tas organizan rutas literarias para seguir los pasos de grandes au-
tores como Pessoa y Saramago. En nuestro caso, nos organizaron 
un paseo en moto-sidecar vintage para conocer diversos rincones 
de la capital portuguesa. Más inspiración en (www.fourseasons.
com/lisbon/). P
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Este sitio de hospedaje mima 
a los sibaritas que arriban a 
la capital portuguesa con arte, 
exquisita gastronomía y gran servicio

guarda tanto arte como artesa-
nías portuguesas. Con tan sólo 
poner un pie en el vestíbulo, los 
visitantes advierten aspectos ins-
pirados en el Art déco y el estilo 
Luis XVI; por si fuera poco, hay 
una importante colección priva-
da de mediados del siglo 20, que 
con su ecléctica combinación de 
esculturas, pinturas y tapices 
transforma a varios rincones en 
una deseada galería habitable.

En este hotel, el arte no es 
sólo decoración sino una invita-
ción constante a la interpretación 
y la seducción. Entre las gemas 
del repertorio se pueden admirar 
obras de Almada Negreiros, Car-
los Botelho y Pedro Leitão, por 
mencionar a algunos creadores.

Los huéspedes interesados 
en arte hallarán que tanto en los 
pasillos como en las suites y cen-
tros de consumo se celebra el es-
tilo de vida de Portugal e incluso 
podrán explorar la riqueza artís-
tica del sitio a través de una apli-
cación que hace las veces de un 
guía y curador personal. 

Tras andar de arriba para aba-
jo conociendo los atractivos turís-
ticos de la también llamada Ciu-
dad de las Siete Colinas, atrapar 
vistas desde emblemáticos mira-
dores como el de Santa Lucía o el 
de San Pedro de Alcántara, visitar 
el Castillo de San Jorge, comer los 
famosos Pasteles de Belém mien-
tras se admira la belleza del es-

t u a r i o 
del río Tajo 
y caminar por 
la elegante Aveni-
da de Liberdade, vale 
la pena entregarse al des-
canso en alguna de las confor-
tables habitaciones cuya clásica 
elegancia no compite con las co-
modidades de la modernidad. 

En cuanto a la oferta gastro-
nómica, el hotel no defrauda. Los 
paladares más exigentes queda-
rán más que complacidos en el 
restaurante CURA, en donde 
destaca la curaduría culinaria del 
reconocido chef Pedro Pena Bas-
tos, quien confecciona sus platos 
usando ingredientes del destino. 

Para quienes gustan de ver 
y ser vistos es vital una visita al 
restaurante Varanda, famoso por 
su copioso brunch y por las vis-
tas al icónico Parque Eduardo VII. 

Igual de suculentas son las 
opciones del Japonês, rincón 
gastronómico que sirve sushi, 
sashimi y platos inspirados en 
la cocina nikkei; del Almada Ne-
greiros Lounge, muy socorrido 
también por los residentes de 
Lisboa, y del Ritz Pool Bar, ideal 
para gozar de un verano, junto a 
la piscina entre cocteles y petis-
cos, algo así como las tapas es-
pañolas y que son parte esencial 
de la gastronomía portuguesa.

Para relajar los músculos tras 
haber andado por las subidas y 
bajadas de Lisboa, el spa de es-

te hotel ofrece tratamientos 
que se debaten entre la 

relajación y el bien-
estar. 

EQuiliBrio EntrE MEntE y cuErpo  
En el sitio, con una estéti-

ca zen, predominan materiales 
como el mármol y el roble. Ade-
más de tratamientos corporales 
y faciales que se dan en salas es-
peciales, también hay un sauna 
aromatizado, una fuente de hielo 
triturado que complementa el ci-
clo de relajación y, por supuesto, 
nadie se va sin tomar un repa-
rador descanso en las camas de 
la alberca que hay en esta área. 

Por otro lado, para quemar 
calorías luego de probar las mil y 
un delicias portuguesas, las insta-
laciones del área fitness son reco-
nocidas en toda la ciudad, tanto 
que —se dice, el mismo Cristiano 
Ronaldo— ha hecho alguna vez 
uso de ellas. Además de contar 
con equipos de última genera-
ción, en este espacio hay un es-
tudio para clases de yoga, pilates 
y dancercise; pero sin duda, los 
huéspedes deportistas tienen co-
mo consentida a la pista para co-
rrer que hay en la azotea y que re-
gala vistas 360 grados de Lisboa.

EL DON
DE ACUNAR
LOS SUEÑOS

ESTADÍAS
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